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ЕГОР ГАЙДАР возглавлял пер-
вое российское правительство, ко-
торое называли правительством ка-
микадзе. И ошибались. Все живы и 
неплохо себя чувствуют. 

В ноябре 91-го бывший научный 
работник и редактор отдела эконо-
мики органа ЦК КПСС Газеты «Прав-
ды» Егор Гайдар занял цековский 
(не генсековский) кабинет на Ста-
рой площади — без излишеств, с 
портретом Ленина. Под этим порт-
ретом глава первого правительства 
новой России и работал. Приехав-
шие к Гайдару Джеффри Сакс и Ру-
дигер Дорнбуш попытались Ленина 
снять. Ничего не вышло: портрет 
был прибит намертво. Но реформы 
все равно начались. 

Первые из них провел Егор Гай-
дар, начав с самоубийственного — 
освобождения цен. Далее следова-
ли отмена государственной монопо-
лии внешней торговли, введение 
внутренней конвертируемости руб-
ля, первые опыты приватизации... 
Он продержался во главе кабинета 
всего год и вот уже одиннадцать лет 
отвечает за содеянное. 

Знал, на что шел. «Первое пост-
коммунистическое правительство 
всегда быстро уходит. Это медицин-
ский факт. Ничего страшного тут 
нет. За освобождение экономики 
надо платить политическую цену» 
(Егор Гайдар, 12 января 1992 года). 

За освобождение экономики 
свою цеНу заплатил каждый. 
Но не каждый признал ее cnpa - /^f 
ведливой. Теперь у российских 
граждан QTdpwk тридцати к 
Гайдару свой счет. В этойгрур-

— Не задевают. Помните, как 
Шурик в «Кавказской пленнице» 
спрашивает: «А церковь тоже я раз-
рушил?» 

— Ему отвечают: «Нет, ее раз-
рушили до вас, в XIV веке». 

— К тому времени, как я воз-
главил правительство, я точно 
знал, что Россию разграбили до 
меня. Если бы тогда резервы Цен-
тробанка СССР, как сегодня реэер-

Людмила Телень 

— Меня это не волнует. 
— Периодически объявляют, 

что в окружении президента обо-
стряется борьба между силови-
ками и либералами. И это не вол-
нует? 

— Не люблю обсуждать вещи, в 
которых не являюсь экспертом. В 
вопросах валютного курса я тако-
вым себя считаю, а кто кого подси-
живаем в Кремле.— нет. У меня есть 

Все правильно: выживший ками-
кадзе должен быть осторожен. 

В 93-м Егор Гайдар пошел на дум-
ские выборы, возглавив «Выбор Рос-
сии», и привел его к победе. 15,8 про-
цента голосов — таких результатов у 
правых в новой России ни до, ни пос-
ле не было. В 99-м они, объединив 
несколько движений, набрали всего 
лишь 8,6 процента. На выборах 2003-
го им обещают меньше пяти. 

Выживший камикадзе 
вы ЦБ России, составляли 52 мил-
лиарда долларов, коммунисты ни-
когда не отдали бы власть. Они ее 
отдали, потому что резервы со-
ставляли ноль. Они не знали, чем 
платить долги и как кормить лю-
дей. У меня есть глубокое убежде-
ние: то, что мы делали, было пра-
вильно. Я понимаю логику своих 
политических противников, кото-
рые хотят взвалить на меня их от-
ветственность,.но не могу по это-
му поводу переживать. 

— А как к разговорам об анти-
народном правительстве Гайдара 
— Чубайса относятся ваши дети? 

— Все по-разному, у меня много 
детей. 

определенная сфера деятельности 
— формирование экономической 
политики и проведение структурных 
реформ. 

— Но в этой сфере точно так 
же имеет значение взаимодей-
ствие конкретных персонажей, в 
том числе неформальное. 

— Да, и я знаю, кто с кем в каких 
отношениях в Министерстве финан-
сов, в Центробанке, в аппарате пра-
вительства. Знаю, что надо сделать, 
чтобы провести то решение, кото-
рое мне кажется разумным. И что, 
наоборот, сделать для того, чтобы 
не допустить решения, которое мне 
кажется рискованным. 

— И есть определенные рыча-
ги давления? 

— Чаще всего простейший — 
убеждение. С помощью 
цифр, аргументов, законо-
проектов... 

— «Союз правых сил» — 
партия крупного капитала? 

— Да, сегодня это правда. Хотя 
мне бы очень хотелось надеяться, 
что эта ситуация изменится. 

.— Почему? 
— Пока только крупный капитал по-

нял, в чем его долгосрочный политичес-
кий интерес. Наша задача — вовлечь в 
политический процесс тех, кто тради-
ционно голосует за правоцентристские 
партии. Это люди свободных профес-
сий, малый и средний бизнес. Мы и их 
вовлечем, просто этой категории изби-
рателей нужно больше времени, чтобы 
осознать свой интерес. 

— И вы не испытываете слож-
ностей в отношениях с отече-
ственными олигархами? Публика 
весьма специфическая... 

— Это сказывается на отно-
шениях? 

— Сказывалось бы, если бы у 
меня были комплексы. У меня их нет. 

Вы принципиально не по-
шли в бизнес? 

— Я не мог себе этого позво-
лить. ,« • 

— Не могли? 
— Даже если все свои деньги от 

занятия бизнесом я заработал бы 
честным трудом и заплатил с них 
все налоги, Гайдар, заработавший 
десятки миллионов, всегда был бы 
укором демократии. 

— Для вас было важно, каким 
вы останетесь в истории? ' 

— Для меня было важно, как я 
сам себя буду чувствовать и как 
себя будут чувствовать мои дети. 

— Считаете я, что в СПС есть 
два крыла: пропутинское — вы и 
Чубайс и оппозиционное — Нем-
цов и Хакамада. 

— СПС — демократическая 
партия, и у нас идут внутренние дис-
куссии по принципиальным вопро-
сам. В том числе по отношению к 
президенту Путину. Позиция каждо-
го из нас имеет определенные ню-
ансы. Плюс поправка на темпера-
мент. Но по сути мы едины. Когда 
позиция Путина соответствует на-
шим программным установкам, мы 
ее поддерживаем. Когда нет, не под-
держиваем. 

Q 96-го года Егор Гайдар уча-
ствовал в попытках объединить сво-
их политических единомышленни-

ков с партией Явлинского. 
" - попытки ни разу при-

и к усилению прдёого 
IL/ГЛ Uo/IIл иплЛлппт I/O!/ 



пе число его оппонентов — 
константа. Как, впрочем, и чис-
ло его сторонников. Никто ни-
кого никогда не переубедит. 

...Вслед за Гайдаром из 
правительства намеревалась 
уйти вся команда. Но он попросил 
их остаться. Они остались. Некото-
рые надолго. 

— Вы утверждали, что подби-
рали свою команду, я цитирую, 
«не только по одинаковому пони-
манию логики макроэкономичес-
ких реформ», но и по личной по-
рядочности. Не все, кажется, оп-
равдали ваши ожидания. 

— Не все, но многие. У меня были 
ошибки из-за наивности, присущей 
интеллигентскому сознанию 90-х. 

— Что вы имеете в виду? 
— Считалось, если человек ум-

ный, образованный, талантливый, то 
само собой разумеется, что он при 
этом и честный. В большинстве слу-
чаев, кстати, так и бывает. Но не 
всегда. 

— Были люди, с которыми вам 
по этой причине пришлось по-
рвать отношения? 

- Д а . 
— Из вашей команды? 
— В том числе. 
— Это было болезненно для 

вас? 
— Крайне. Но посмотрите, было 

десятка три тех, кто определял в на-
чале 90-х экономическую политику 
России. Большей части этих людей 
я и сегодня с удовольствием пожму 
руку. 

— Вспомните и других, заме-
шанных в громких коррупционных 
скандалах. 

— Если взять 50 крупнейших 
скандалов такого рода и посмотреть 
на их участников, людей из нашей 
команды, даже в широком смысле, 
там окажется очень немного. 

— Попробуйте объяснить это 
обывателю. 

— Зачем? Мы начали реформу и 
тем самым приняли на себя ответ-
ственность. После этого любое во-
ровство какого-нибудь проходимца, 
возглавлявшего, к примеру, рыбную 
отрасль, будут связывать с антина-
родным курсом Гайдара — Чубайса. 

— Насколько вас задевают 
разговоры о том, что Гайдар и его 
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их ответственность, но 
огу по этому поводу пе-
чать. 
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— Они не обсуждали с вами 
эту тему? 

— Нет. 
— Как вы думаете, почему? 
— Это их травмирует. 
Гайдару было тридцать пять, ког-

да он достиг вершины российской 
политики, и тридцать шесть, когда 
он ее оставил. С тех пор он занима-
ет особую нишу. Возглавив избира-
тельный блок «Выбор России,», а 
позже став сопредседателем -Со-
юза правых сил», он единственный 
из партийных лидеров ни при каких 
обстоятельствах не может рассчи-
тывать на место президента. И на 
место премьера не может. У него 
должность — Гайдар, и совмести-
тельство тут невозможно. 

— В 91-м вы говорили, что в 
любой момент готовы уйти из по-
литики и вернуться в науку. Мо-
мент так и не наступил? 

— Отчасти я это сделал.. 
— Но не порвали с политикой. 

Это наркотик? 
— Всего лишь важный инстру-

мент реализации того, над чем ра-
ботает наш институт. То, что я авто-
ритетный член Бюджетного комите-
та Думы, увеличивает эффектив-
ность работы нашего института. 
Именно поэтому я после долгих ко-
лебаний согласился стать депута-
том в 99-м. 

— Тогда же, в 91-м, вы надея-
лись, что никогда не придется за-
ниматься политиканством. Но, 
похоже, пришлось. 

— Не очень. Я занимался пуб-
личной политикой до тех пор, пока 
это было неизбежно, и ушел из нее, 
когда это стало возможно. 

— Почему? 
— Не хочу ею заниматься. Своих 

политических друзей и единомыш-
ленников поддерживать готов, но не 
считаю это призванием жизни. 

— Политиканство — атрибут не 
только публичной, но и теневой по-
литики. А ею вы занимаетесь. Зна-
чит, обязаны вникать, как Волошин 
относится к Иванову, Иванов — к 
r.WNIRNNV и nanee ПО СПИСКУ/. .. 

— И вы не береге в 
расчет взаимоотношения 
между разными группи-
ровки? • v' 

— Беру. Если тебя инте-
ресуют не декларации, а 
практическое проведение 
реформ, приходится прини-
мать в расчет множество 
факторов, которые влияют 
на принятие решений. Хоти-
те пример? 

— Хочу. 
— Я довольно активно 

участвую в борьбе за воен-
ную реформу и переход к 
контрактной армии. Знаете, 
что существенно влияет на 
позицию чиновников? 

— Есть ли у них в семье 
мальчики? 

— Точно. 
— Вы взяли в качестве приме-

ра невинный фактор. Но в основ-
ном на принятие решений влияют 
другие: возможности того или 
иного лобби, интересы конкрет-
ной финансово-промышленной 
группы. 

— Согласен. Но я никогда не от-
стаивал подобные интересы, поэто-
му могу себе позволить не брать их 
в расчет. 

— Вообще? 
— Если за тем или иным реше-

нием стоят интересы крупной отрас-
ли, конечно, приходится их учиты-
вать. Но это элемент политического 
процесса. 

(Г Я занимался публичной 
политикой до тех пор, пока 
это было неизбежно, и ушел 
из нее, ког"да это стало воз-
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— Допустим, вы пробивали ре-
шение о введении 13-процентного 
подоходного налога. На какие ком-
промиссы пришлось пойти? 

— Они, к счастью, оказались по-
лезными.-

— Не хотите говорить? 
— Моя способность проводить 

те или иные решения уменьшится, 
если я стану публично обсуждать 
детали тех или иных компромис-
сов. 

— Наши отношения с крупным 
российским капиталом Борис Нем-
цов выстроил грамотно. Например, 
один из принципов: мы никогда не 
ввязываемся в их разборки, никогда 
не лоббируем конкретные интересы. 

— Какой же тогда им от вас 
прок? 

— Мы отстаиваем принципы, ко-
торые полезны для России и, следо-
вательно, для российского бизнеса. 
К примеру, тб, что мы сделали в об-
ласти налоговой реформы, увеличи-
ло капитализацию российских не-
фтяных компаний на энное количе-
ство миллиардов долларов. К счас-
тью, их руководство это хорошо по-
нимает. 

— Поэтому одна из них 
финансирует«Яблоко»? 

— Эти люди никогда не кла-
дут яйца в одну корзину. 

— Как вы сами относи-
тесь к богатству? 

—• Я знаю, что богатство 
само по себе еще не счастье. Я 
занимаюсь крайне интересной 

работой и никогда не променял бы 
ее на большое состояние. Есть 
люди, которым важно иметь много 
денег. Для меня деньги не главное. 

— Правительство Гайдара со-
стояло из старших, а то и млад-
ших научных сотрудников, рав-
ных по материальному уровню. 
Это быстро изменилось. 

— У кого-то появились серьез-
ные состояния, у большинства — 

фланга. Чаще наоборот, как 
и в начале этого года. Тогда 
СПС предложил «Яблоку» 
единый список на парла-
ментских выборах с перббй 
тройкой Немцов — Явлинс-
кий — Хакамада, а также 
единого кандидата на пре-
зидентских — Явлинского. 
При этом утверждалось, что 
Гайдар и Чубайс готовы 
уйти из сопредседателей 
СПС. 

— Вы действительно 
были готовы на такую 
жертву? 

— Эта тема не обсужда-
лась. 

— То есть вы не были 
готовы ее обсуждать? 

— Я был бы готов, но 
она не обсуждалась. 

— План объединения тоже? 
— План обсуждался. Немцов по 

нашему общему согласию вел кон-
сультации с Явлинским, начиная с 
2000 года. Тогда «Яблоко» провали-
лось на выборах, и большая часть де-
путатов этой фракции выступала за 
объединение. Я понимал, что у нас с 
«Яблоком» разная история, разные 
избиратели, но создание единой пра-
воцентристской партии было бы се-
рьезным и позитивным событием для 
России. Поэтому мы должны сделать 
все возможное для этого. Помните, 
что говорилось в клятве арагонских 
королей? «Мы, бароны Арагона, кото-
рые сильнее тебя, поставили тебя ко-
ролем над нами. Если нет, то нет». Я 
считаю, что мы должны дойти до точ-
ки, когда можно будет сказать: если 
нет, то нет. 

— У вас с Явлинским тяжелые 
отношения. Так сложилось или 
есть какое-то более конкретное 
объяснение? 

— У нас нормальные личные отно-
шения. Мы с ним знакомы с осени 88-
го, в неформальной обстановке спо-
койно общаемся. Другое дело; что у 
нас есть собственная история, есть 
логика интересов тех партий, в кото-
рых мы состоим, и это определяет 
наши политические отношения. 
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